

Berbeda halnya dengan periode Mekkah, Islam menjadi kekuatan politik pada periode Madinah. Dalam jangka waktu yang relatif singkat Nabi Muhammad SAW, telah menjadi pemimpin bangsa Madinah. Dengan demikian, pada periode Madinah, Nabi Muhammad SAW, disamping menjadi pemimpin agama juga menjadi kepala sebuah negara.¹

Setelah diangkat menjadi kepala negara, Nabi Muhammad SAW, segera melakukan perubahan drastis dalam menata kehidupan masyarakat Madinah. Hal utama yang dilakukan oleh Nabi Muhammad SAW adalah membangun sebuah kehidupan sosial, baik di lingkungan keluarga, masyarakat, institusi maupun pemerintahan yang sesuai dengan prinsip Islami. Seluruh aspek kehidupan masyarakat disusun berdasarkan nilai-nilai yang terkandung dalam al-Qur'an, seperti persaudaraan, persamaan, kebebasan dan keadilan. Oleh karena itu, Nabi Muhammad SAW menggunakan strategi dengan melakukan langkah-langkah membangun masjid, merehabilitasi kaum muhajirin, membuat konstitusi negara dan meletakkan dasar-dasar sistem keuangan negara. Nabi Muhammad ingin juga menanggulangi kemiskinan dan menghapuskan perbudakan meski itu sangatlah sulit.

Pada tahun-tahun awal sejak dideklarasikan sebagai sebuah negara, Madinah hampir tidak memiliki sumber pemasukan ataupun pengeluaran negara.

¹ <http://firdaus509.wordpress.com/2012/02/07/praktik-dan-ajaran-ekonomi-islam-pada-masa-nabi/>,
Senin, 24-09-2012

Seluruh tugas negara dilaksanakan kaum muslimin secara gotong royong dan sukarela. Nabi Muhammad SAW sendiri adalah sebagai kepala negara yang juga merangkap sebagai ketua Mahkamah Agung, Mufti Besar, Panglima Perang Tertinggi, serta penanggung jawab seluruh administrasi negara. Beliau tidak menerima gaji dari negara atau masyarakat, kecuali hadiah-hadiah kecil yang pada umumnya berupa bahan makanan. Majelis Syura terdiri dari para sahabat-sahabat terkemuka yang sebagian dari mereka bertanggung jawab mencatat wahyu.

Sebagai tahap awal, dalam rangka meningkatkan pendapatan (*aggregate demand*) masyarakat muslim Madinah, Nabi Muhammad SAW melakukan kebijakan, dengan mempersaudarakan Muhajirin dan Anshar, sehingga dapat menyebabkan terjadinya distribusi pendapatan keduanya yang berimplikasi pada peningkatan permintaan total Madinah, Membuka lapangan pekerjaan bagi kaum Muhajirin dengan mengimplementasikan akad *Muzāra'ah*, *Musāqat* dan *Muḍarabah*. Melakukan pembagian harta rampasan perang yang 80 % diantaranya dibagikan kepada para mujahidin. Menerapkan kebijakan pajak seperti kharaj, khumus, dan zakat sebagai pendapatan negara. Dalam suasana kaum muslimin yang sudah mulai tenang menjalankan tugas-tugas agama, pada waktu itu

merupakan kewajiban agama dan termasuk salah satu rukun Islam. Pengeluarannya tidak dapat dibelanjakan untuk pengeluaran umum negara.

Dengan demikian, pemerintah pusat hanya berhak menerima keuntungan apabila terjadi surplus yang tidak dapat didistribusikan kepada orang yang tidak berhak. Pada masa Nabi Muhammad SAW, zakat ditetapkan atas kekayaan-kekayaan yang memiliki kemampuan untuk berkembang dari sisi nilainya (emas, perak), atau dapat menghasilkan kekayaan lebih lanjut, seperti ternak, produksi pertanian dan barang-barang dagangan, harta yang ditinggalkan musuh dan barang temuan. Semuanya dikenakan zakat ketika sudah mencapai nisabnya, dan mencapai satu tahun kecuali pertanian, dikenakan zakat ketika panen.

Pada masa Nabi harta benda yang dizakati yaitu, binatang ternak (kambing, sapi, unta), barang-barang yang berharga (emas dan perak), tumbuh-tumbuhan (gandum, anggur kering, kismis dan kurma). Akan tetapi kemudian berkembang sejalan dengan sifat perkembangan pada harta atau sifat penerimaan untuk diperkembangkan pada harta tersebut, yang dinamakan "*'illat*" berdasarkan "*'illat*" itulah ditetapkan hukum zakat. Oleh karena itu pada masa Nabi Muhammad SAW tidak diwajibkan zakat pada kuda, karena kuda hanya diperlukan untuk peperangan. Sebaliknya pada masa khalifah Umar bin al-Khattab dikenakan zakat atas kuda, karena kuda sudah diperkembangkan melalui peternakan.

Demikian juga pada masa Nabi hingga masa *ṭabi'in* tidak ada zakat pada rumah, karena rumah hanya untuk tempat kediaman. Akan tetapi apabila rumah tersebut disewakan maka juga diwajibkan mengeluarkan zakatnya, karena dengan cara rumah tersebut disewakan mendatangkan keuntungan secara ekonomi terhadap pemiliknya. Imam Ahmad Hambali mengeluarkan zakat dari hasil sewa rumahnya. Begitu seterusnya mulai zaman sahabat harta yang dizakati berkembang sesuai dengan sifat perkembangan harta itu sendiri. Pada masa

kepemimpinan Khalifah Abu Bakar, beliau memerintahkan para panglima perang untuk memerangi dan menumpas golongan-golongan umat Islam yang menolak membayar zakat, karena itu dianggap sebuah pemberontakan dan pengingkaran terhadap hukum Islam. Hal ini menjadi salah satu indikasi bahwa zakat merupakan kewajiban yang sangat di tekankan untuk dilaksanakan dan tidak bisa ditawar-tawar. Tidak hanya harta yang diperoleh dari zakat yang ada di *baitul mā'*, untuk memenuhi seluruh keperluan yang dibutuhkan, sehingga pajakpun juga di pungut berdasarkan kadar kebutuhan belanja negara.

Demikianlah adanya sumber pendapatan negara seperti sistem keuangan dan pajak yang ada pada masa Rasulullah yang dapat menjadikan kaum muslimin bisa hidup sejahtera. Tanpa adanya permusuhan dan kesenjangan sosial yang bisa menjadikan seluruh kaum muslimin bisa menjalankan aktivitas perekonomian dengan tidak mengesampingkan rasa ukhuwah mereka.

B. Pengertian Pajak dalam Siyasaḥ Syari'ah

Secara etimologi, pajak dalam bahasa Arab disebut dengan istilah *darībah*, yang berasal dari kata dasar (*daraba, yaḍribu, ḍarban*) yang artinya: mewajibkan, menetapkan, menentukan, memukul, menerangkan atau membebaskan, dan lain-lain.³ Ia disebut beban karena merupakan kewajiban tambahan atas harta setelah zakat, sehingga dalam pelaksanaannya akan dirasakan sebagai sebuah beban. Secara bahasa maupun tradisi, *darībah* dalam penggunaannya memang mempunyai banyak arti, namun para ulama memakai ungkapan *darībah* untuk menyebut harta yang dipungut sebagai kewajiban dan menjadi salah satu sumber pendapatan negara.

Untuk menghindari kerancuan makna antara pajak menurut syari'ah dengan pajak non-islam, maka dipilihlah padanan kata dalam bahasa Arab, yaitu *darībah*. *Ḍarībah* adalah pajak tambahan dalam Islam, yang sifat dan karakteristiknya berbeda dengan pajak non-islam. Dengan demikian ada beberapa ulama yang mendefinisikan pajak menurut syari'ah (*darībah*) yaitu:

Gazi Inayah berpendapat bahwa pajak (*darībah*) adalah kewajiban untuk membayar tunai yang ditentukan oleh pemerintah atau pejabat berwenang yang bersifat mengikat tanpa adanya imbalan tertentu. Ketentuan pemerintah ini sesuai dengan kemampuan si pemilik harta dan dialokasikan untuk mencukupi

³ Munawwir, *Kamus al-Munawwir*, (Surabaya: Pustaka Progressif, 2002), 815

3. Teori pembelaan antara pribadi dan masyarakat

Di antara hak masyarakat terhadap negaranya yang membimbing dan mengurus kepentingannya ialah setiap anggota masyarakat yang punya kewajiban menyerahkan sebagian hartanya, yang akan digunakan untuk memelihara kelangsungan hidupnya, memberantas segala bentuk kejahatan dan permusuhan serta segala sesuatu untuk kebaikan masyarakat seluruhnya.

Firman Allah swt : (QS Al-Nisa' [4]: 29)

يٰۤاَيُّهَا الَّذِيْنَ ءَامَنُوْا لَا تَأْكُلُوْا اَمْوَالِكُمْ بَيْنَكُمْ بِالْبَاطِلِ اِلَّا اَنْ تَكُوْنَ
تِجْرَةً عَنْ تَرَاضٍ مِّنْكُمْ وَلَا تَقْتُلُوْا اَنْفُسَكُمْ ۗ اِنَّ اِلَهَكُمْ كَانَ بِكُمْ رَحِيْمًا ﴿٢٩﴾

Hai orang-orang yang beriman, janganlah kamu saling memakan harta sesamamu dengan jalan yang batil, kecuali dengan jalan perniagaan yang berlaku dengan suka sama-suka di antara kamu. Dan janganlah kamu membunuh dirimu; sesungguhnya Allah adalah Maha Penyayang kepadamu.¹⁰

4. Teori persaudaraan

Persaudaraan yang di bawah Islam ada dua macam atau dua tingkatan, yaitu persaudaraan yang dasarnya adalah sama-sama sebagai manusia dan persaudaraan yang dasarnya sama-sama dalam warna kulit yang berbeda-beda pula tingkatan dan derajatnya, namun dia berasal dari satu turunan, yaitu dari satu ayah. Oleh karena itu, Allah memanggil mereka, 'Hai anak cucu Adam', sebagaimana memanggilnya, 'Hai semua manusia'.

¹⁰ Departemen RI, *Al-Qur'an Terjemah Indonesia*, 76

